

Н.В. Паршина, А.А. Чупрова. СУДЕБНИК 1589 ГОДА: ОСОБЕННОСТИ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ КРЕСТЬЯНСКОГО ЗЕМЛЕВЛАДЕНИЯ И ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЯ В СЕВЕРО-ЗАПАДНОЙ РУСИ // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 1(43). С. 136-139.

Автор (ы) Н.В. Паршина, А.А. Чупрова.

Author(s) N.V. Parshina, A.A. Chuprova.

Индекс УДК 34.01

Название статьи: СУДЕБНИК 1589 ГОДА: ОСОБЕННОСТИ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ КРЕСТЬЯНСКОГО ЗЕМЛЕВЛАДЕНИЯ И ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЯ В СЕВЕРО-ЗАПАДНОЙ РУСИ

Title of the article: SUDEBNIK 1589: FEATURES OF THE LEGAL REGULATION OF PEASANT LAND OWNERSHIP AND LAND USE IN NORTH-WESTERN RUSSIA

Ключевые слова: землевладение; землепользование; крестьянство; община; Судебник 1589 г.; крепостное право; Северо-Западная Русь.

Keywords: land ownership; land use; peasantry; community; Sudebnik 1589; serfdom; North-Western Russia.

Аннотация: Статья посвящена юридическому обзору памятника права последней четверти XVI в. – Судебнику 1589 г., а именно его нормам о крестьянском землевладении и землепользовании. В статье с помощью историко-правовых и сравнительно-правовых методов проведен анализ законодательного регулирования земельных правоотношений в северо-западных землях Руси. Для обобщения результатов исследования авторами рассмотрены и нормы Судебника 1550 г., регулирующие вышеназванный круг общественных отношений, но применяемые в центральных областях России, где существовало и активно развивалось крепостное право. Сравнительная характеристика правового регулирования земельных отношений среди крестьянства в этих памятниках права позволяет утверждать о взаимозависимости правомочий русского землевладельца от территориального фактора. Авторы приходят к выводу, что своеобразие правового регулирования земельных отношений в Судебнике 1589 г. было взаимосвязано и обусловлено спецификой общественного и социального устройства Поморья, на территории которого распространялись его нормы, и где в отличие от центральных областей Московского царства проживало свободное от крепостного права крестьянское население.

Annotation: The article is devoted to the legal review of the monument of law of the last quarter of the XVI century – the Sudebnik of 1589, namely, its norms on peasant land ownership and land use. The article analyzes the legislative regulation of land relations in the north-western lands of Russia with the help of historical-legal and comparative-legal methods. To summarize the results of the study, the authors also considered the norms of the Judicial Code of 1550, which regulate the above-mentioned circle of public relations, but are applied in the central regions of Russia, where serfdom existed and actively developed. The comparative characteristics of the legal regulation of land relations among the peasantry in these legal monuments allow us to assert the interdependence of the rights of the Russian landowner on the territorial factor. The authors come to the conclusion that the peculiarity of the legal regulation of land relations in the Judicial Code of 1589 was interconnected and mutually conditioned by the specifics of the social and social structure of Pomerania, on the territory of which its norms were distributed, and where, unlike the central regions of the Moscow Kingdom, the peasant population lived free from serfdom.

Контактные данные авторов: **ПАРШИНА Наталья Викторовна** – кандидат юридических наук, доцент кафедры теории и истории государства и права. Кубанский государственный университет. Россия. Краснодар. E-mail: natalya.v.parshina2012@yandex.ru.

ЧУПРОВА Альбина Алексеевна – кандидат философских наук, доцент, доцент кафедры теории и истории государства и права. Кубанский государственный университет. Россия. Краснодар. E-mail: chuprova.albina@yandex.ru.

Contact details of the authors: **PARSHINA, Natalya Viktorovna** – Candidate of Law, Associate Professor of the Department of Theory and History of State and Law. Kuban State University. Russia. Krasnodar. E-mail: natalya.v.parshina2012@yandex.ru.

CHUROVA, Albina Alexeyevna – Candidate of Philosophy, Associate Professor, Associate Professor of the Department of Theory and History of State and Law. Kuban State University. Russia. Krasnodar. E-mail: chuprova.albina@yandex.ru.

Страницы. 136-139.